

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías. Los anuncios y suscripciones de Cataluña para este periódico los reciben los Sres. Roldós y compañía, Centro de anuncios, Escribanos 41 y Aglá 9, Barcelona.

# EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESÉS LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 cents. Fuera de la capital 3 pesetas. Anuncios; á los suscritores, en la primera plana 10 cents., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 cents. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas. Unico Representante y Corresponsal en Paris para todas las capitales de Europa, Sr. don V. Cienca Creus, 12, Boulevard des italiens.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

COCHES EN VENTA.

Se venden una bonita Carretela de cuatro asientos y una buena Berlina de dos, ambas de construccion moderna y en buen estado. En el Huerto del Rey núm. 10, escritorio, darán razon. 11-15

En la peluquería de Toribio Gomez se necesita un dependiente que sepa afeitar y cortar el pelo bien. 2

LA PURÍSIMA CONCEPCION.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza,

ARANDA DE DUERO (BÚRGOS).

Este Colegio que en los cuatro años que lleva de existencia ha obtenido brillantes resultados en la enseñanza, admite alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Material científico suficiente; exámenes y grados en el mismo Establecimiento; excursiones científicas etc. etc.

Se proporcionan reglamentos dirigiéndose á la Secretaría del Colegio.

Incorporado al Instituto de Búrgos y dirigido por el Dr. D. Diego Arias de Miranda.

El objeto principal de este Colegio es fomentar la instruccion y propagar toda clase de conocimientos útiles en el órden científico, moral, religioso y artístico.

1.ª y 2.ª enseñanza completas.—Enseñanza superior, que comprende la preparacion para el grado de Bachiller y para diferentes carreras civiles y militares.—Id. de aplicacion, que comprende el estudio de la Quimica Aplicada á las artes é Industrias, Teneduria de libros, Aritmetica mercantil, Lengua francesa etcetera, etc.—Id. de adorno, que comprende música vocal é instrumental, dibujo lineal, de figura, adorno, paisaje etc.—Id. de movimiento, gimnástica, higiénica y terapéutica.—Academias y Lecturas Dominicales.—Excursiones instructivas.—Informes redactados por los mismos alumnos y publicados en los Boletines trimestrales del Colegio.—Los gabinetes de Física, Quimica, Historia Natural, Fisiologia é Higiene y Agricultura con todo el material científico necesario para la 2.ª enseñanza. Resultado academico desde 1877 á 1881.

Datos oficiales.

Exámenes verificados.	274
Con la nota de Sobresaliente.	55
Con la de Notable.	58
Con la de Bueno.	66
Con la de Aprobado.	86
Con la de Suspense.	9

Total. . . 274 exámenes sufridos por 114 alumnos.

Proporcion de este resultado en la enseñanza: el 48 por 100 de Sobresalientes; el 51 de Notables; el 58 de Buenos.

Exámenes y grados en el mismo Establecimiento. Personal facultativo adornado de sus correspondientes títulos.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos.—La matricula ordinaria queda abierta desde 1.º de Setiembre al 30 del mismo; la extraordinaria desde el 1.º al 30 de Octubre pagando dobles derechos.

Se remiten Reglamentos y prospectos del Colegio á todo el que lo solicite, dirigiéndose á la Secretaria del mismo.

Aranda de Duero 1.º de Setiembre de 1881. El Director, Dr. Diego Arias de Miranda. 2

M. FERNANDEZ, Dentista.

—Especialidad para la colocacion de dientes artificiales, sistemas Francés, Americano é Inglés; precios muy moderados, San Juan, 30. 6

HIPOCONDRIA.

(Conclusion.)

Con profunda verdad lo ha dicho cierto filósofo: «Para conseguir que un

hipocondríaco comprenda lo que es una enfermedad real, hacedle caer verdaderamente enfermo, y entonces recobrará la salud.» Denominad como gustéis ese lastimoso estado del alma; llamadle flaqueza, pereza, bobería, egoismo, enfermedad, locura incipiente..... nombres que todos le cuadran perfectamente, porque lo es todo, y aun mas: nos viene del demonio, y su verdadero nombre es *legion*; pero sea lo que fuere, tened por seguro que solamente la actividad es la que, parecida al angel Gabriel, armado con su flamígera espada, puede impedirle entrar en el paraiso habitado por los hombres fieles á la naturaleza y al deber. Para que el descanso sea provechoso es indispensable tener necesidad de él.—Todo bien mirado, puesto que los hipocondríacos, como hombres que no están realmente enfermos, ó que solo se atormentan por vanas quimeras, no excitan ni merecen compasion alguna, vendria, á mi entender, declararles *vagos* ú hombres malos, porque con efecto lo son, y, como á tales, excluirles de la sociedad. Una medida de esta especie, aplicada en su provecho propio, les curaria mejor que todas las disertaciones filosóficas. Y aun adelante mas; seria bueno hacerles padecer, porque si alguna vez tiene la sociedad el derecho de atormentar á sus individuos, es cuando se ve infestada de hipocondríacos. El hacerles padecer de veras seria curarles, pues como dijo el gran poeta, *los padecimientos reales son el mejor remedio de la hipocondria*.

Las ideas negras no asomarán jamás en el cerebro del hombre que se atenga á nuestros preceptos de higiene moral. Ni ¿cómo es posible que caiga en la hipocondria el hombre que, rodeado de encantadoras imágenes, camina con voluntad firme y serena, y con la vista fija sobre el anchuroso teatro del mundo, en el cual se conciertan con bella armonía todas las fuerzas de la naturaleza, la actividad inteligente y los goces mas puros? No entro en mas pormenores para evitar repeticiones; pero ese tedio, ese descontentamiento de todo, signo característico de nuestra época, es una manía tan general, que he debido emplear algunos párrafos en combatirla.

Tres son los estados del espíritu que disponen á la especie de hipocondria de que hablamos en esta obrita, y de la cual debe ocuparse todo médico moralista: el *egoismo*, la *ociosidad* y la *pedantería*. De los dos primeros hemos dicho ya todo lo que convenia; y en cuanto á la pedantería importa ante todas cosas definirla bien, porque he notado que varias veces se achaca este vicio á los que se hallan exentos de él, al paso que otras no se repara en los que efectivamente son pedantes en grado superlativo. La pedantería no es el órden y la puntualidad, aun cuando se lleven al extremo: la pedantería es la *pequeñez de una alma mezquina* que abandona el

fin por los medios, y que se hace esclava de vanos ídolos. No llameis *pedante* al sábio modesto á quien la compañía de los libros hace olvidar la sociedad del mundo, y faltar quizás á las conveniencias del uso y del trato, sino al sábio orgulloso que, desatendiendo el fondo por la forma, da importancia á las ediciones de un libro y no se cura de los pensamientos del autor, al erudito fanfarron que tiene noticia de los documentos de los siglos pasados, y no sabe interpretarlos. Pedante es tambien (y él no se lo imagina siquiera) el fátuo de los salones, cuya vida entera se resume en tres palabras: el *tono*, las *maneras*, la *moda*. Ese es el pedante mas ridículo, el pedante propiamente dicho. Para semejante ente nada es serio sino lo frívolo, al paso que todas las frivolidades son para él cosa seria.—Volved á leer ahora el epígrafe de este capítulo, y comprendereis el porqué hablo aquí de la pedantería. ¿Hay, con efecto, cosa mas mezquina que la preocupacion del hipocondríaco, inquieto siempre por su salud? Esa loca contemplacion de sí mismo, que se apacienta de quimeras, degrada la inteligencia y consume la vida en conjurar, con pueril anhelo, el espantajo siempre presente de la muerte. Pero jáctase no pocas veces de su propia debilidad, y hasta ha inventado, en nuestro siglo de refinamiento, un papel en el cual aparece con cierta gracia seductora. El distraer que en tal caso tomá no nos engañará: sigámosla mas de cerca.

Bien habrán oido hablar alguna vez mis lectores de la *melancolía* de los varones célebres. El Estagirita dijo que los hombres superiores, dotados de espíritu penetrante, son generalmente propensos á la tristeza. Tiene razon en parte: Camoens, el Tasso, Byron y otros ciento fueron de carácter sombrío. Han sido sacados á plaza los dos primeros para glorificar la melancolía; los nerviosos han simpatizado con los padecimientos de aquellos inspirados poetas, y no falta quien al parecer ha compartido los dolores de Byron. Léjos estoy de oponerme á que los grandes hombres analicen sus sensaciones y se las expliquen; pero ¿es esta una razon para que nuestros poetas se ceben á porfía en el género hipocondríaco? Digámoslo francamente: la literatura moderna es hija del humor negro. Su musa, veletudinaria y morosa, es la hipocondria que enerva y paraliza el corazon. Poco falta para que nuestros poetas deban ser juzgados mas bien por médicos que por críticos.—Ved aquí lo que pasa: un jóven ha sido educado, ó mas bien mimado ó echado á perder por su madre: entra en la vida sin estudios serios y profundos, sin experiencia, sin direccion determinada, sin fuerzas para trabajar, sin temple de alma para sentir los verdaderos goces. ¡Ser (exclama), y sin embargo no ser nada! ¡No haber sido, y sin

embargo no poder llegar á ser! ¿Qué solucion hallará para estos problemas? Busca y vacila, lleno de inquietud y angustias; y por todo recurso lee novelas y concurre á los teatros. En las novelas y en el teatro ve personajes de capricho, y se compara con ellos. Ha leído los poetas, y se arroja á hacer versos. Iluminado por súbita luz, descubre que el fastidio que le aqueja es un abismo sin fondo, un deseo desconocido, no satisfecho.

Sumérgese en ese Océano de lágrimas con que la poesía melancólica ha inundado el mundo, y contéplase gozoso en el reflejo de las ondas amargas. Tiene por compañeros de infortunio á Camoens y á Byron; pero les lleva todavía la ventaja de que los progresos del tiempo han aumentado su dolor, el cual, segun trazas, no tardará en llegar á una segunda edicion.—Así pasa su juventud el desdichado, y si al fin la realidad llama á su puerta con ruda é inmisericordiosa mano, está perdido sin remedio, porque no conoce el mundo ni se conoce á sí mismo. Contra sufrimientos por demás reales en balde invocará sus poéticos ensueños: su musa es impotente para consolarle.—Tal es la suerte de los hombres sin talento positivo, y tambien la de los hombres de talento, pero que nacieron poetas. El verdadero poeta, el que se siente con un génio superior se absorbe en su propia personalidad, y á fuerza de devanarse los sesos como un hipocondríaco, cae en el humor negro. El mal se trasmite al público de los lectores; y como hoy dia el público es todo el mundo, por eso, en un tratado de higiene, hemos debido hablar de la literatura á propósito de la hipocondria.

Dejemos ya á los Byrones de contrabando con sus elegías y sus quejumbres, puesto que es imposible hacerles concebir que lo primero que necesitarian es aprender. Gózense á sus anchas con el triste sentimiento de su insuficiencia, y reanímense cuanto gusten; pero nosotros, que amamos la vida, procuraremos cobrar ánimo en vez de desesperarnos. Dijo Hippel que *el saber leer quita un grado de valor, y que el saber cantar quita dos*: por eso hemos contado la lectura entre los medios de conservar la salud del alma, y consiguientemente la del cuerpo.

Además de la *actividad*, que es el alfa y el omega, hay otros dos elementos salútfieros de prodigiosa eficacia.—M.

En nuestro número anterior, al dar cuenta de los importantes asuntos que son objeto de los debates del municipio en sesiones ordinarias y extraordinarias, decíamos que hoy pondríamos al corriente á nuestros lectores del resultado de los acuerdos que se tomaran.

Pero esa misma importancia que revisten las cuestiones que se discuten, son causa de que no pueda tomarse una resolucion sin un maduro debate, por

eso en la sesion extraordinaria del dia pasado quedo pendiente la discusion.

Ayer tarde continuaba el debate, y la falta de tiempo hace que no podamos hoy dar el resultado definitivo.

Ayer tarde se reunió la Comision provincial en union de los Señores Diputados residentes en la Capital, con el objeto de despachar los asuntos pendientes.

La Direccion general de Administracion local del Ministerio de la Gobernacion ha dispuesto se rectifique la circular publicada en el *Boletín oficial* de la provincia para la presentacion de los mozos en esta Capital, en el sentido de que tienen obligacion de presentarse ante la Comision provincial los mozos que no tengan la talla de 1 metro 500 milímetros, con arreglo al art. 124 de la Ley de reclutamiento.

Apesar de nuestras *indirectas* continúa la empresa del gas dando un alumbrado público pésimo.

Ya hemos indicado que el Ayuntamiento tiene medios para evitarlo, y hoy añadimos que es el verdadero culpable del abuso.

Si la comision que entiende en el asunto hiciera por su parte lo que debe, y se impusiera el correctivo oportuno, cada vez que se falta al cumplimiento del contrato dando un gas de calidad ínfima, creemos que el servicio del alumbrado público seria mejor satisfecho.

Continúa la Sra. Civil y su compañía dando funciones en el teatro de esta capital, habiendo puesto en escena noches pasadas *El gladiador de Ravena*, drama en un acto del Sr. Echegaray, que horripilante, como todos los del autor, no tiene ni el mérito de la originalidad, porque el argumento está tomado de un autor extranjero.

En *Los dos hijos* hemos visto una bella produccioncita altamente moral y de una accion bien desarrollada, sobre todo de la mitad en adelante.

La compañía no estuvo muy acertada en el desempeño de tales obras en la referida noche, y el público fué poco numeroso. A la empresa sin embargo debemos agradecer el haber tomado en cuenta nuestra indicacion terminando el espectáculo a la hora deseada.

Esta noche se pondrá en escena por primera vez en Burgos *El gran Galeoto*.

El violinista Sr. Fortuny ha rescindido el contrato que tenia con la empresa Café-Correo, y se dispone á abandonar esta poblacion.

Mala noticia para los aficionados á oír á dicho señor.

#### A los consumidores de gas.

Por iniciativa del Sr. Presidente de la Sociedad Salon de Recreo, y previo el permiso del Sr. Alcalde, se reunirán el lunes próximo 19 del corriente á las ocho de la noche en la sala de quintas del Excmo. Ayuntamiento los consumidores de gas de esta Capital, para firmar una carta que se ha de presentar al director de la fábrica de esta Ciudad, pidiendo rebaja en el alumbrado.

En la imposibilidad de dar aviso á todas las sociedades, fondas, cafés y demás particulares que hacen uso del expresado artículo, se nos ruega la insercion de esta convocatoria, por la cual quedan invitados los arriba dichos, suplicándoles la mas puntual asistencia.

Vemos con gusto que los pacientes vecinos de Burgos, acostumbrados á pagar cuanto se les pide, sin tomarse si-

quiera la molestia de examinarlo, se asocian para tratar de sus intereses.

Les recomendamos energía y actividad, y de este modo conseguirán mejor gas y mas económico, pues sabemos por persona competente que dando el metro cúbico á 75 céntimos de real, no se pierde, por lo tanto, el exceso son utilidades.

Razonable es que toda industria gane, pero no el que se sacrifique á los que de ella hacen uso.

Hemos tenido el gusto de examinar la nueva fábrica de chocolates movida por agua que en el barrio de San Pedro, (paseo de la Isla) ha establecido nuestro amigo D. Juan Gomez Zamora.

Dicho señor haciendo toda clase de sacrificios ha logrado colocar su moderna fábrica á una gran altura, no solo por la bondad de la elaboracion que en ella se hace, sino por la prontitud con que se sirven los pedidos, para lo cual ha abierto un depósito central en el Pasaje de la Flora esquina á la calle de Lain-Calvo, en donde se vende al por mayor con rebaja en los precios.

En el primer espreso de antes de anoche pasaron por esta capital el señor Duque de la Torre y D. Joaquin Lopez Dóriga, Diputado electo por esta circunscricion.

El próximo lunes darán principio en el campo de Gamonal los ejercicios de tiro de cañon del 6.º regimiento Montado de Artillería.

#### Estadística penal.

La direccion de Establecimientos penales ha publicado la estadística de el mes de Julio último del movimiento de la poblacion penal.

El total de penados ascendia en fin de dicho mes á 15.543 varones y 769 hembras, de ellos son naturales de capital de provincia 2.031 varones y 89 hembras, y de los pueblos rurales 12.912 y 630 respectivamente.

La provincia que aparece con mayor número de penados es Valencia con 784 varones y 29 hembras, y la de menos Canarias que solo figura con 63 y 4.

Procedentes de Ultramar 159 varones y 2 hembras, y extranjeros 125 y 3.

Fueron sentenciados por los tribunales civiles 13.540 varones y 760 hembras, y por los militares 2,003 y 9.

El mayor número de penados lo fueron por el delito de homicidio, que figuran en el estado á que nos referimos por 5.901 varones y 77 hembras; despues le siguen los robos, con la cifra de 3.548 y 128; los asesinatos, por 651 y 18; el parricidio, con 177 y 55; el hurto, 897 y 272, las lesiones, 1.393 y 31; atentados contra la autoridad, 744 y 37; contra la ordenanza militar, 791, y delitos de imprenta y otros especiales de carácter político, 23.

Segun nos dicen de Lerma, las funciones que con motivo de la festividad de su patrona, se han celebrado en tan importante villa nada han dejado que desear; se han verificado tres corridas de toretes embolados los cuales han sido lidiados y estoqueados por aficionados de la localidad, habiendo estado trabajadores y agradando mas de lo que se esperaba.

En la noche del jueves 8 del corriente se quemaron los fuegos artificiales, dirigidos por D. Mariano José, pirotécnico de Valladolid, llamando la atencion del público una bonita fuente graneada y trasformada en un precioso árbol y una magnífica fachada.

Terminados los fuegos dió principio

el baile en la sociedad *Liceo*, el cual estuvo sumamente animado.

En los dias siguientes hubo funciones dramáticas en el mismo *Liceo* representadas por jóvenes aficionados, terminando el dia 11 las fiestas con una funcion religiosa que se tributa á Nuestra Señora de las Viñas en su capilla que dista media hora del pueblo.

El dia 14 se celebró en la plaza de toros de esta capital la anunciada novillada.

Los toros que segun decia el cartel procedian de una de las acreditadas ganaderías de Quintanar de la Sierra, fueron muy medianos excepto el segundo que salió pegando sin volver la cabeza en todo el tiempo que estuvo en el redondel: al primero y cuarto se les administró fuego: el tercero tambien lo merecia.

Los lidiadores hicieron lo que pudieron por agradar: asi que la fiesta fué entretenida y breve: cada toro un galletazo.

La entrada bastante buena.

La presidencia encomendada á un señor de sombrero de copa asesorado por otro de hongo, estuvo bastante bien.

En concepto de interinos han sido nombrados maestros de primera enseñanza: D. Manuel Juez, para la escuela de párvulos de Gumiel de Izan; Don Patricio Labrador, para la de Olmedillo de Roa; D. Tomás Gonzalez, para la de Espinosa de Cervera; D. Ecequiel Gonzalez, para la de Brazacorta; D. Quirico del Valle, para la de Villaventin y Castresana; D. Eustasio Ruiz, para la de Bozobó; D. Ciriaco de la Peña, para la de Penches; D. Segundo Gonzalez, para la de Ahedillo; D. Gabino Carpintero, para la de Robledo Temiño, Indalecio Anton, para la de Modubar de la Emparedada; y D. Manuel Conde, para la de Quintanilla Cabe-Rojas.

El abogado fiscal del Tribunal Supremo D. Eduardo Augusto de Bessón, ha sido trasladado á la plaza de fiscal de la Audiencia de Albacete, y D. Cosme Churruca, presidente de sala de la Audiencia de Granada, á igual cargo de la de Valladolid.

Segun noticias de Guipúzcoa, la peregrinacion al monasterio de Arauzazu ha terminado con el mayor orden.

Mas de 20,000 peregrinos han visitado el monasterio durante los nueve dias.

Los que tengan menos de 35 años de edad y mas de 20 han de acreditar, para sacar la cédula personal, hallarse libres de quintas, aun cuando conste en las cédulas anteriores que presentaron la certificacion de libertad.

Ha sido nombrado auditor de este distrito militar D. Eduardo Garcia Ruiz.

Ha fallecido en el Escorial el reputado crítico D. Manuel Revilla.

Hé aquí algunos datos curiosos sobre lo que cuesta el material de un tren de ferro-carril:

Una locomotora con su tender vale por término medio 60.000 francos, calculando 45.000 por la máquina y 15,000 por el tender.

Su peso depende del tipo. Una máquina Crampton, cargada, con su tender provisto, pesa 45.000 kilogramos, y una máquina de las llamadas Engerth, 63.000. Estas últimas cuestan cerca del doble que las ordinarias.

Las máquinas se gastan pronto, despues de haber recorrido un trayecto medio de 300.000 kilómetros, se estima que hay que reconstruirla, lo cual cuesta 40.000 francos próximamente.

Una locomotora recorre por año de 20 á 25.000 kilómetros; por lo tanto, al cabo de doce ó quince años no sirve ya y hay que abandonarla.

En cuanto á los coches, su precio es de 10.000 francos para los wagones de 1.ª clase y de 11.000 si tienen cupé; 6.000 los de 2.ª y 5.000 los de 3.ª

De estas cifras resulta que un tren compuesto de veinticinco coches representa por su material un valor de 200.000 francos.

Ha llegado á esta poblacion con objeto de revistar las fuerzas de su instituto el Director general de la Guardia civil, general Sr. Cotoner.

Ha sido destinado el catedrático del instituto de esta provincia D. Hermenegildo Giner para prestar sus servicios á las órdenes del señor Director de Instruccion pública.

Las reformas legislativas iniciadas por el Sr. Alonso Martinez en el discurso de apertura, no serán llevadas á la práctica hasta que en los presupuestos del año próximo se incluyan las partidas necesarias para el planteamiento de la reforma en todo lo que al enjuiciamiento se refiere.

Respecto á las leyes sobre el derecho, las Cortes son las que habrán de resolver cuando habrán de venir á formar parte del derecho constituido.

Hé aquí los puntos mas culminantes en que el Sr. Ministro propone innovaciones.

El código civil, el penal y el mercantil, con la ley de procedimientos criminales, basadas en la mas amplia publicidad, hé ahí el deseo del gobierno.

El procedimiento escrito lo condenan la ciencia y la historia, y el Sr. Alonso Martinez se opone resuelta y vigorosamente á que continúe. Si hay riesgos que correr es menester afrontarlos con valor; hé ahí la afirmacion del ministro. El testigo ante un tribunal colegiado y con la garantía de la publicidad, no será aquel testigo medroso y cohibido que impone el carácter secreto de nuestro procedimiento.

El código civil para toda la nacion, respetando aquellas instituciones forales, que se traducirian en leyes complementarias, es un pensamiento loable y digno de realizarse. No hay nada mas temerario y arriesgado que tocar, sin un examen previo y muy profundo, á la organizacion peculiar, en cada pueblo, de la familia y la propiedad.

Respetando lo pasado en aquello que merece respeto, y caminando á la unidad legislativa, es como llegaremos á tener unas mismas leyes civiles, así como tendremos un mismo procedimiento y el mismo régimen hipotecario en la nacion española.

El Sr. Alonso Martinez reforma sin destruir, para que la obra sea duradera y permanente y para que la labor sea nacional, y busca en el tribunal colegiado y en la publicidad la garantía de los derechos de los ciudadanos.

El discurso nada dice de los proyectos del matrimonio y registro civil, sin duda porque forman parte integrante del proyecto de código; pero es seguro que la nacion y la Iglesia aceptarán el pensamiento del gobierno.

No hemos tenido el gusto de poder leer íntegro el discurso de nuestro paisano, pero toda la prensa elogia al eminente jurisconsulto. ¡Lástima grande

será que no veamos pronto realizados los proyectos, pues son evidentemente un paso hácia la perfección!

Segun los datos estadísticos manifestados en el discurso, la Audiencia del territorio de Búrgos, es la 5.ª en el número total de los negocios civiles y criminales tramitados y fallados.

Esto demuestra la importancia de este centro judicial si bien no deja de ser triste el número de procesos que tienen origen en el honrado pueblo castellano; debe tenerse, sin embargo, en cuenta que muchos de ellos se cometen por los reincidentes del penal y las cárceles, y que un número infinito de causas son motivadas por hurtos de poquísimas cantidades ó por sustracciones de leñas.

Cuatro días tan sólo han sido suficientes en los Estados-Unidos para crear una ciudad.

Hace algun tiempo, un minero encontró en las colinas del Dacota, cerca de Deadwood, varios pedazos de roca que se llevó creyéndolos de carbonato puro. Hechos los ensayos, resultó que contenían una cantidad de plata muy estimable. Algunos mineros del Colorado, que también fueron consultados, declararon que aquellas piedras eran puro y rico mineral de plata, y manifestaron interés por conocer el lugar en que habían sido recogidas.

Era este un punto inexplorado aun y al que, por consecuencia, no conducía ningún camino; los primeros expedicionarios fueron á él á pié ó á caballo, y al poco tiempo volvieron á Deadwood con muestras de aquel mineral. En un día ó dos esta ciudad, Central City y Lead City quedaron casi desiertas, yendo sus habitantes á fundar West-Virginia-City, que á las cuarenta y ocho horas contaba ya con más de mil residentes. Los terrenos se sortearon entre las primeras personas, estableciéndose reglas de gobierno.

Al tercer día de su fundación, había varios restaurants, y al cuarto aparecía el número primero de un periódico diario que tenía por nombre *Carbonato reporter*. En la actualidad hay ya cincuenta casas perfectamente edificadas pagándose los solares á quinientos pesos.

*Servicio de la plaza para el 17 de Setiembre de 1881.*

Parada: Búrgos y Luzon.

Jefe de día el Comandante de Andalucía D. Adolfo Villa.

Imaginería otro del 6.º Montado don José Diaz.

Visita de Hospital y provisiones Andalucía 4.º Capitan.

Vigilancia los cuerpos de la guarnición.

Hemos recibido el número 50 de la utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente

SUMARIO: Influencias del arbolado.—Limpieza de los guantes de piel.—Remedio para las insolaciones.—Consumo de pimienta en Francia.—Ferro-carril eléctrico.—Fabricación de cerveza en Europa.—Los cometas.—Precio de las orquídeas raras en Inglaterra.—Abono químico.—Polvos dentífricos.—Efectos del alcohol en el organismo.—Radiofonía.—Gutta-percha.—Contra las moscas.—Café nervino.—Tratamiento del marco.—Toneles emmohecidos.—Destilación del orujo de manzanas.—Nuevo aparato de natación.—Sistema Hatzfeld, para la conservación de maderas.—Compuestos químicos.—Un gran melonar.—Rendimientos agrícolas.—Los lobos en Rusia.

—El canal del Istmo de Corinto.—Puente gigantesco.—Cristales de oro.—Restauración del manzano.—Sidra.—La ciencia para el niño.

### BOLETIN RELIGIOSO.

**Santo de hoy.**—Las llagas de San Francisco.—Este varón fiel de Jesucristo en el bienio antes de morir se retiró al monte Alverna á pasar en él su cuaresma de San Miguel, y hallándose una mañana en lo más fervoroso de su oración vió bajar del cielo una especie de Serafin, que con rápido vuelo se le acercaba, y que parecía estar crucificado.

Asombrado con esta visión, y contemplando su majestuoso aspecto, advirtió que al desaparecer le dejó una impresión maravillosa en su corazón y otra más portentosa en su cuerpo, por que se empezaron á manifestar inmediatamente en sus manos y en sus piés las señales de los clavos como los había visto en la imagen del Serafin crucificado, y en el costado derecho una cicatriz roja, como una herida de lanza, y estas heridas son las que desde entonces se principiaron á llamar llagas de San Francisco; las cuales en vida del Santo y después de su muerte fueron reconocidas por muchos testigos fidedignos, por lo que este maravilloso suceso fué confirmado por los Papas Benedicto XI. y Paulo V. con el fin de propagar en el corazón de los fieles el culto del amor á Jesucristo crucificado.

**CULTOS.**—Mañana Domingo celebrará la cofradía de la V. O. tercera función solemne á las diez en la iglesia de Religiosas de San Luis con misa y sermón que predicará D. Nicasio Montero, quedando manifiesto S. D. M. hasta las cuatro de la tarde, en cuya hora se rezará el Santo Rosario y la estación, y luego la bendición y reserva.

En la parroquia de San Cosme y San Damian se celebrarán á las cuatro de la tarde los ejercicios de la Minerva; y los de la Hora-Circular se celebrarán á la misma hora en la parroquia de San Pedro San Felices. En la Catedral continúa la novena del Santísimo Cristo en su Capilla.

### ECOS DE MADRID.

15 de Setiembre de 1881.

«El invierno se nos echó encima.... alguien ha escamoteado el otoño. Anoche sacamos muchos madrileños la capa»

Así sobre poco más ó menos decían la mayor parte de las cartas que salieron de Madrid hace seis días.

Con efecto, el termómetro bajó á 20 grados en el centro del día y á 8 ó 9 por la noche.

Los viajeros comenzaron á regresar.

Algunos se detuvieron en el Escorial; pero solo horas.

Allí había empezado á caer la hoja y con la hoja unos cuantos enfermos que formaban parte de la colonia madrileña.

Araujo y Sanchez, hermano del distinguido pintor del mismo nombre y pintor también sucumbió de repente víctima de una apoplejía.

Peral un joven empleado, torero de afición moría como la protagonista de la *Traviata*.

Revilla, el orador fluido, el crítico literato, el caustico crítico, víctima de la tercera congestión cerebral ¡en un año tres! exhalaba el postrer suspiro.

El viático salió del templo dos ó tres veces al día.

Con este motivo, los que llegaban por la mañana para pasar en el Real sitio una semana ó dos antes de regresar á la Corte solo permanecían el tiempo que les hacía esperar la partida del tren.

En Madrid encontraban días hermosos de un otoño prematuro.

—¡Se acabó el verano! nos decíamos llenos de satisfacción.

¡Ilusiones engañosas! El verano ha vuelto y estos días nos asamos de nuevo. Se conoce que ha querido que sepan los que vuelven de tomar el fresco lo que es calor.

Hasta ha habido uno de esos crímenes que parecen ser efecto del calor de la sangre y que se multiplican en los días caniculares.

Dos jóvenes de 23 á 24 años trabajaban juntos en una bollería y se trataban como buenos amigos.

El último domingo por la tarde no sabiendo que hacer se pusieron á jugar al mus.

—El que pierda pagará al otro dos cuartillos de vino, dijo uno.

—Corriente respondió el otro.

Dos días después recordó la deuda el que había ganado al que había perdido.

—Me debes dos cuartillos de vino le dijo.

—Ya no se usan cuartillos, ahora son litros.

—Lo mismo dá dos litros.

—No señor que eso es más.

—Sea lo que sea me tienes que pagar lo que me debes.

—Se te vá á subir á la cabeza.

—Dame la equivalencia en dinero.

—Ni lo uno ni lo otro.

—No?

—No.

—Corriente.... hasta más ver.

El que pedía se fué, el que negaba se sentó en un portal de la calle de Hortaleza.

A poco rato sintió una terrible puñalada y cayó exánime. Su compañero le había asestado el golpe por la espalda hiriéndole mortalmente.

¡Una vida por dos cuartillos de vino!

Cerca de Madrid y más cerca aun de Vallecas han encontrado unos pastores el cadáver de un hombre.

El periódico que dá la noticia, dice primero que se conocía que el muerto era persona decente por un botón de oro que tenía en la pechera de la camisa y á renglón seguido añade que estaba desnudo.

Con estas noticias, no me extraña que no haya sido posible identificar la personalidad del difunto.

Primera vez que no ha bastado para muestra un botón.

Los forasteros no escarmientan y eso que todos los que referimos lo que pasa en Madrid procuramos abrirles los ojos.

Llegaron el otro día de Zaragoza marido y mujer y aguijoneados por el apetito antes de buscar la tradicional casa de huéspedes se fueron á comer á una fonda.

—Cochero: tenga V. mucho cuidado, dijeron al áuriga que los había llevado en el vehículo de alquiler hasta allí: dejaron la maleta, el saco y los abrigos.

—En cerrando bien los cristales no hay miedo.

—No vaya V. á dormirse.... ya le enviaremos un vasito de vino y unos bollos.

Comieron muy tranquilos y al final enviaron á un mozo con el vino y los vizcochos.

—Dé V. eso al cochero, le dijeron.

A poco volvió con las pastas y el vaso.

—¿Qué ¿no los quiere?

—No es eso, es que no hay en la puerta ni coche ni cochero.

Con efecto, había desaparecido.

Dos noches después llegó de Ciudad-Real otra pareja matrimonial. Por economía, en vez de confiar la maleta á un mozo de los matriculados, se la entregaron á un zagalon que ofreció servirles por lo que le dieran.

—Con ganar para una rosca me basta, les dijo.

—Pues toma y síguenos.

De cuando en cuando volvían la cabeza y veían al fiel mozo seguirlos como un perro.

—Ya llegamos.

—¿Dónde es?

—En aquella casa.... usted suba detrás.

Entraron en el portal y el mozo y la maleta se eclipsaron. Además de la ropa contenía 2000 rs. otra imprevisión. ¿A quien se le ocurre llevar dinero en la maleta?

Tengan ustedes más precaución señores forasteros.

En pleno Madrid hubo ante ayer un choque. Un carruaje del tranvía y un carro se arremetieron. Seis ó siete personas de las que iban en el primero sufrieron contusiones.

—Parece mentira que esto ocurra en el centro de la Corte....!

—Nada más fácil: chocaron primero el conductor del coche y el carretero y después como era natural los carruajes.

Me gusta la naturalidad! dirán los pobres contusos.

\*\*\*

Tranquileémonos! Si los cacos siguen el camino que les han trazado dos de sus compañeros más activos escamoteando un coche con su correspondiente caballo, nos veremos libres de choques, atropellos y demás percances.

Ayer mismo en la calle del Arenal un carruaje atropelló á un caballero y le fracturó las dos piernas.

\*\*\*

Los teatros van abriendo sus puertas. Hasta ahora *Eslova* y *Lara* son los que han roto la marcha presentando excelentes cuadros de compañía. En el último se ha estrenado una linda comedia de Emilio Alvarez titulada *el Inspector del distrito*. La Comedia inaugurará la temporada el sábado con la preciosa comedia de Breton *Marcela ó cual de los tres*.

El Teatro Español permanece cerrado. El Ayuntamiento no aprueba la lista de la compañía que ha formado el empresario, y este que no consigue improvisar actores, ni reunir á los notables que prefieren ser directores de escena en las capitales de provincia, está desesperado.

Con este motivo hay quien supone que el drama ó la tragedia de la temporada va á ser del empresario.

\*\*\*

El lunes se abre el abono del Teatro Real. Los palcos son disputados con verdadero heroísmo por las afortunadas familias que figuran en las dos aristocracias de la sangre y la del dinero.—Dos millonajos lo menos ingresarán en la caja del privilegiado teatro.

\*\*\*

Se hablaba en un elegante gabinete de la próxima boda de una actriz y un actor muy estimados.

—Serán felices porque se aman, dijo uno.

—Sí, pero los matrimonios entre cómicos... objetó una dama.

—No hable V. mal de ellos.... exclamó un casado que no está muy contento de su suerte.... son los mejores, porque duran menos.

Julio Nombela.

### CRÓNICA MERCANTIL.

Melgar de Fernamental 15 de Setiembre. Los precios que han regido en el último mercado son los siguientes:

Trigo candeal á 50 rs. fanega, id. barbilla á 39, centeno á 30, garbanzos á 120; cebada á 18, avena á 13, yeros á 27 lentejas á 48 harina de 1.ª clase á 17 rs. arroba, id. de 2.ª á 16, vino á 10 rs. cántara, vinagre á 9, aceite á 56 rs. arroba, cerdos de seis meses á 120 reanuno, id. de un año á 220, lanas á 54 reales arroba.

Aranda de Duero 13 de Setiembre.

Los precios que han regido en el último mercado han sido los siguientes:

Trigo candeal á 51 rs. fanega, id. barbilla á 46, centeno á 23, cebada á 24, avena á 14, garbanzos á 100, yeros á 20, algarrobas á 18, harina de 1.ª á 13 rs. arroba, id. de 2.ª á 13, idem de 3.ª á 16, vino á 8 rs. cántara, vinagre á 7, aceite á 53 rs. arroba, lanas á 50 reales arroba.

Briviesca 12 de Setiembre.

Los precios de los granos en el mercado de hoy han sido:

Trigo blanco de 51 á 52 rs. fanega, idem rojo de 50 á 51, centeno de 30 á 31, cebada de 23 á 23 1/2, yeros de 24 á 25, avena de 15 á 16.

Entrada buena.

## PARIS.

Una visita á la Estacion central de telégrafos.

(Continuacion.)

Nos quedamos con este conmutador y desechamos el *suizo*, que nos dicen se emplea aun en Madrid.

Próxima aparece una mesa, sobre ella se distinguen galvanómetros de precision, aparatos Breguet y Morse; es la mesa de pruebas; está unida al conmutador general y la prueba de hilos se hace con gran comodidad y seguridad.

Sigue la sala de hilos correspondientes á las pilas; nada ofrece de nuevo.

El paseo por las salas y salones de aparatos da principio los Morse, *Wheatstone* y *Hughes* se suceden con rapidez; no se concluye nunca, el martillo no cesa, el movimiento de inválidas re-partidores hace dudar si aun permanece sin resolver ese problema denominado

el movimiento continuo; los telegramas brotan á millares, los telegrafistas españoles piden un descanso y se les concede precisamente en la sala donde trabajan las *demoiselles*; como no podia menos de suceder, renunciaron al descanso vista la deliciosa perspectiva que ante sus ojos se presentaba.

Unas funcionaban en el Morse, otras en el *Hughes*, las mas con las estaciones sucursales de París, pero muchas con capitales departamentales, con Lille, con Angulema, etc., todas con gran precision y velocidad.

La trasmision Morse se deslizaba rápidamente, las combinaciones *Hughes* sin perder ni una vuelta; una atenia á la recepcion, engomaba la cinta y daba cuerda levantando con su delicado pié 60 kilos sin necesidad de auxiliar; otra aprovechaba los intermedios para dedicarse á concluir un bordado, la mayoría conversaban, ¿era aquello un taller mas,

ó una oficina del Estado? los telegrafistas españoles no querian convencerse de que estaban en un departamento oficial, los *Hughes* les parecian máquinas Singer, uno preguntó con mucha oportunidad; ¿y el secreto de la correspondencia dónde está? Como es natural, no supieron darle razon.

En la misma sala, aunque algo separados, funcionaban los *varones*; los encargados de distribuir los despachos pasaban impávidos y tranquilos, ni el mas ligero contacto se percibia; los españoles ante tanto fluido, se electrizaron y hubo que ponerlos á tierra, es decir, llevarlos á otro departamento.

Los franceses protestaban de que el servicio marchaba bien, aseguraban que ni el menor disgusto amoroso se habia originado, ni siquiera un tarro de *vitriolo* se habia utilizado aún, antes al contrario, los matrimonios eran frecuentes: sin embargo un jóven telegrafista dijo

por lo bajo que no solo se trasmitian telegramas sino tambien cartas *incendiarías*.

La sala central es grandiosa, y lo será mas cuando termine la nueva; funcionan 150 Morse, 120 *Hughes*, 2 *Weastone*, 6 *Baudot*; diariamente se cursan 48.000 telegramas; los periódicos, tanto franceses como alemanes, ingleses y americanos y las agencias, tienen hilos especiales.

El confort excelente, la ventilacion completa, la luz inmejorable, los empleados se relevan de siete en siete horas, excepto los jefes, que lo verifican de veinticuatro en veinticuatro.

El número de empleados se eleva á 600, en todo París á 1.500, el de *demoiselles* á 230, todas tienen de quince á veinticinco años; no se recomienda como para ingresar en los bufos que sean bonitas, pero lo son.

Búrgos: Imp. de la viuda de Villanueva.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### NOVISIMA ARITMÉTICA con el sistema métrico decimal

POR

## D. SATURIO RAMIREZ Y GARCÍA.

Obra teórica-práctica declarada de texto, á propuesta del Real Consejo de Instrucción pública, por Real orden de 7 de Enero de 1880.

Segunda edicion notablemente mejorada.

Esta obra tan elogiada por la prensa profesional, ha obtenido la mas entusiasta aceptación del Profesorado y público, por el método, sencillez y claridad con que trata todas las cuestiones, y por estar escrita con el carácter eminentemente práctico ó de aplicacion á los usos de la vida, que es el que debe distinguir á toda enseñanza si ha de ser fructifera, conteniendo en fin, unas utilísimas tablas que marcan el precio ó valor de cualquier genero ó mercancía en unidades del sistema métrico, comparado con el antiguo.

Vendese tan recomendable aritmética al reducido precio de tres reales ejemplar en la imprenta y librería de la viuda de Villanueva, Plaza Mayor, núm. 2, Búrgos.

La utilidad y uso de la BREA son ya conocidos; antes, pues, de dar al público nuestro LICOR, hemos procurado obtenerlo en condiciones tales de bondad y pureza, que sostuviera con VENTAJA la comparacion con los mas acreditados.

## LICOR BREA-VEHIL.

Hoy ofrecemos este preparado como el verdadero y mas eficaz medicamento, recomendado por los médicos mas eminentes, para la curacion del catarro crónico de la vejiga y demás afecciones del aparato genito-urinario; catarro pulmonar y demás del aparato respiratorio, dispepsia, escorbuto, disenteria, reumatismo, gota, escrófulas, herpes, y enfermedades todas de la piel.

Al por mayor en la farmacia de su autor, Vidrieria, 2 y 4—Barcelona,—al detall, en las principales farmacias de España, América y Portugal. 2-2

## COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA DE BURGOS,

dirigido por el

ILMO. SR. D. FELIX MARTINEZ IZARRA,

Monseñor Protonotario apostólico y dignidad de Tesorero de esta Santa Iglesia Metropolitana.

Este Colegio, conocido por sus excelentes condiciones higiénicas, régimen interior, sin iguales ventajas económicas y brillantes resultados obtenidos en los exámenes de prueba de curso, admite para el de 1881 á 82 alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El Colegio cuenta con material científico para la enseñanza; todos sus Profesores se hallan adornados del título de licenciados en la facultad de letras y ciencias, y tienen participacion en el Tribunal de exámenes de sus alumnos.

El que desee adquirir pormenores sobre la admision de colegiales, puede dirigirse á la Secretaria del Colegio, quien remite reglamentos á todo el que lo solicite.

## SOLUCION CASES

DEL CLORURO FOSFATO DE CAL.

Única aprobada y recomendada, por la Real Academia de Medicina y dems corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el mas poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo con ventaja á la de Coirre.—al por mayor, Sras. Aviñó y Cases, plaza de la Lana, 4.—Barcelona.—En Búrgos: En todas las farmacias y en las principales de la provincia. 2-4

Cemento de Portland, dirigirse á D. José Eusebio Rochetl.—Bilbao.

## IMPRENTA Y LIBRERÍA

DE LA

## VIUDA DE VILLANUEVA,

Plaza Mayor, núm. 2, Búrgos.

En esta casa se hacen impresiones de todas clases tanto en lujo como económicas á precios arreglados; hay de venta Devocionarios de todas clases; libros de primera y segunda enseñanza, en blanco y rayados; cuadernos y libretas; papel blanco, pautado para Escuelas y de música; mapas de España en medias cañas y en papel, muy barato; tarjetas de felicitacion, última novedad en esta clase.

**PURGANTES,  
ANTI-BILIOSAS,  
DEPURATIVAS,  
DE ACCION FÁCIL Y SEGU-  
RA, TOLERADAS POR LOS  
ESTÓMAGOS MAS DELICADOS.  
Se venden á 6 reales  
caja en las principales  
farmacias.**

**DEPURATIVAS  
DE LINDOS.**

Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid

**Café NERVINO MEDICINAL.**  
Maravilloso secreto árabe.  
**EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.**  
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.  
Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.  
En Búrgos, farmacia de T. Pacheco.  
DR. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid. 53

## LA CORRESPONDENCIA DE PARÍS, ÚNICO DIARIO ESPAÑOL QUE SE PUBLICA EN PARÍS.

Contiene las últimas noticias políticas, diplomáticas y financieras.—Seccion variada de ciencias, artes y literatura.—Dá cuenta de las sesiones de las Academias de ciencia y medicina.—Se ocupa de las cuestiones jurídicas mas palpitantes.—Publica los precios corrientes de los mercados extranjeros.

Oficinas centrales: 12, Boulevard des Italiens.—París.

Precios de suscripcion.

Puntos de suscripcion.

En toda España.  
Trimestre. . . . . 15 francos.  
Semestre. . . . . 30 id.  
Un año. . . . . 60 id.

Libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, Madrid.  
Libreria de Piaget, Rambla del Centro, Barcelona.  
Libreria de Jose Rubio, Granada.  
Ricardo Baroja, San Sebastian.  
Roman Velandia, Pamplona.

## AGUA DE LOECHES

## LA MARGARITA.

Premiada con medalla en la Exposicion de Paris de 1878.

Está muy acreditada, hace ya veintiseis años, en España y en el extranjero. Cura con facilidad, prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras infartos de la matriz, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio, ictericia, y regularizan la menstruacion. Cada botella cuesta en Madrid 4 rs., y en provincias á proporcion. Es el purgante mas barato, suave y eficaz. Los baños de estas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Informes, Jardines, 5, bajo. La venta en todas las farmacias. En Madrid se abonan 4 cuartos por botella. 2-4

## Tónico-genitales.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales, contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se ven en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por correo francos de porte.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 61

## AVISO IMPORTANTE.

Una señorita francesa de distinguida familia que habla español y educada en el extranjero, residente en París, desea entrar de profesora de francés, canto y piano, bien en una casa particular ó bien en un colegio de enseñanza superior.

Para mas informes dirigirse á la administracion de este periódico.